

ment de la société de colonisation dont on avait parlé précédemment.

On disait : "Cette organisation promet d'être bien utile au pays."

On voulait surtout faire la colonisation des Cantons du Bas-Canada par des Canadiens.

Ce mouvement avait une grande portée.

Les machines agricoles qui commençaient à s'introduire, rendaient bien des bras inactifs dans les vieilles paroisses.

Si la colonisation eut été mieux comprise, on aurait empêché dans une grande mesure que la race canadienne ne se divise en deux grands tronçons...

\*\*\*

#### DEPART DE LA GLACE

Voici un tableau trop intéressant pour ne pas le reproduire (page 158). C'est la date du départ de la glace devant Montréal.

1824—10 avril	1833— 4 avril	1841—19 avril
1825—16 mars	1834—29 mars	1842—31 mars
1826—11 avril	1835— 3 avril	1843—25 avril
1827— 4 avril	1836—28 avril	1844—10 avril
1828—29 mars	1837—15 avril	1845— 3 avril
1829—11 avril	1838— 7 avril	1846— 4 avril
1831— 3 avril	1839— 7 avril	1847—29 avril
1832—19 avril	1840— 4 avril	1848— 4 avril

La date de 1830 n'est pas donnée.

En 1825, un vaisseau fit voile pour les Indes le 26 mars.

A ce propos, je rappellerai une prétention qui n'est pas assez connue de nos jours, mais qui fut affirmée et discutée ouvertement il y a un demi-siècle.

C'est celle-ci : que le climat de la province de Québec pourrait être adouci considérablement, en fermant le Détroit de Belle Isle.

En faisant un barrage entre la côte du Labrador